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La Sainte Chapelle
du château de Vincennes
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Ce livret est le deuxième livret d’aide à la visite 
du château de Vincennes.
Ce livret vous présentera plus en détail 
la Sainte Chapelle de Vincennes.
Il existe un autre livret d’aide à la visite 
sur le donjon de Vincennes.
Il existe un troisième livret d’aide à la visite, 
d’un niveau plus approfondi, 
sur les techniques de construction au Moyen Âge.

page 4 : Qu’est ce qu’une Sainte Chapelle ?
page 6 : L’histoire de la Sainte Chapelle de 
Vincennes
page 9 : Extérieur
page 12 : La nef
page 16 : Le choeur et les vitraux
page 24 : La tribune
page 27 : Explication des mots
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à Mobilité 
Réduite
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Une chapelle est une église chrétienne.
Une Sainte Chapelle est une chapelle particulière.
Les Saintes Chapelles sont toujours 
dans le château d’un roi de France.
Dans toutes les églises, il y a des reliques.
Une relique est un objet ou un os 
ayant appartenu à un saint.
Dans les Saintes Chapelles, 
il y avait des reliques particulières.
Ces reliques sont celles de la Passion du Christ.
Dans la religion chrétienne, 
Jésus Christ est mort sur une croix.
Jésus Christ avait alors une couronne faite d’épines.

Qu’est-ce qu’une Sainte Chapelle ?
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Les reliques de la Passion du Christ 
sont des morceaux de la croix 
et de la couronne d’épines.
La chapelle de Vincennes est une Sainte Chapelle.
Dans la chapelle de Vincennes, 
il y avait des morceaux de la croix 
et de la couronne d’épines.

Il existe une autre Sainte Chapelle, 
à Paris, sur l’île de la Cité.
La Sainte Chapelle de Paris 
a été construite 
avant celle de Vincennes.
Vous pourrez, une autre fois, 
visiter la Sainte Chapelle de Paris.
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La Sainte Chapelle de Vincennes : son Histoire 

Moyen Âge

Le roi Charles V vivait au Moyen Âge,  
au 14e  siècle. 
V veut dire 5, en chiffres romains.
Le roi Charles V fit construire   
le donjon de Vincennes et y habita. 
Le roi Charles V demanda aussi à faire construire  
la Sainte Chapelle de Vincennes. 
Le roi Charles V mourut   
un an après le début de la construction  
de la Sainte Chapelle.
La Sainte Chapelle sera terminée 
170 ans plus tard, au 16e siècle
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C’est un autre roi qui termine la Sainte Chapelle. 
Ce roi s’appelle Henri II. 
II veut dire 2, en chiffres romains
Henri II vivait à la Renaissance. 
La Renaissance est une période historique  
qui vient après le Moyen Âge.
La Renaissance en France dure tout le 16e siècle.  

Renaissance Epoque moderne
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1 Extérieur

2 La nef

3 Le choeur

4 La tribune
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1 Extérieur

Vous êtes à l’extérieur de la Sainte Chapelle. 
La Sainte Chapelle est en pierre. 
La pierre est sculptée pour faire un décor. 
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Au milieu, la pierre est sculptée  
pour faire une grande rose. 
Une rose a la forme d’une fleur, d’une rose. 
La rose en pierre décore  
une grande fenêtre en verre, un vitrail. 
A l’intérieur nous regarderons  
à nouveau cette rose. 

En haut, vous voyez des fleurs de Lys.
La fleur de lys est le signe des rois de France.
Donc, cette chapelle est la chapelle du Roi.
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Au milieu, la pierre est sculptée  
pour faire une grande rose. 
Une rose a la forme d’une fleur, d’une rose. 
La rose en pierre décore  
une grande fenêtre en verre, un vitrail. 
A l’intérieur nous regarderons  
à nouveau cette rose. 

En haut, vous voyez des fleurs de Lys.
La fleur de lys est le signe des rois de France.
Donc, cette chapelle est la chapelle du Roi.

En haut, on voit aussi des gargouilles. 
Une gargouille est une sculpture  
d’un animal imaginaire. 
Avant, on pensait  
que les animaux monstrueux pouvaient faire peur 
aux mauvais esprits dans les airs.
La gargouille sert aussi de gouttière. 
Une gouttière sert à évacuer l’eau de pluie. 

Avancez jusqu’au portail. 
Sur le côté, cherchez  
les escargots cachés  
dans les feuilles de chou.
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2 La nef

Entrez dans la Sainte Chapelle. 
Montrez votre ticket aux agents d’accueil. 
Les agents d’accueil sont là  
pour vous aider si besoin. 
Vous pouvez leur demander  
de vous montrer la clef de la Sainte Chapelle.

Vous êtes dans la nef de la Sainte Chapelle. 
Dans une église,  
la nef est l’endroit où sont les croyants. 
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La Sainte Chapelle de Vincennes 
est de style gothique.
Le gothique est un type d’architecture  
du Moyen Âge.

Dans un bâtiment gothique, 
on veut beaucoup de lumière.
Cette lumière est comme celle du ciel ou de Dieu.
Les plafonds sont donc très hauts.
Les fenêtres sont aussi très grandes 
pour faire entrer la lumière.

église romane église gothique
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Regardez le plafond. 
Tout le long du plafond,  
vous pouvez voir des lettres et des dessins. 
Vous pouvez voir des H et des K. 
Ce sont les initiales du roi Henri Il  
et de sa femme la reine Catherine de Médicis



15

Une initiale est la première lettre d’un nom. 
L’initiale d’Henri Il est le H. 
Avant Catherine pouvait s’écrire avec un K. 
L’initiale de Catherine était donc le K. 
Vous voyez ici deux K collés l’un à l’autre. 
Vous pouvez aussi voir des croissants de lune. 
Le croissant de lune était le signe du roi Henri Il. 



3 Le choeur et les vitraux
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Vous voici dans le choeur de la Sainte Chapelle.
Le choeur est la partie d’une église 
où les prêtres célèbrent la messe.
Au milieu du choeur se trouve l’autel.
Les reliques de la passion du Christ 
étaient sous l’autel.
L’autel est la table au centre du choeur
dans une église chrétienne
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Autour du chœur on voit  des fenêtres 
avec du verre coloré. 

Ces fenêtres s’appellent des vitraux. 

Un vitrail est une fenêtre 
faite de plusieurs morceaux de verre,
souvent colorés, qui forment un décor. 

Pour en savoir plus sur la technique du vitrail
 voir le livret Techniques de construction. 
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Ces vitraux racontent l’histoire de l’Apocalypse. 

L’Apocalypse est le dernier texte de la Bible. 

La Bible est un livre religieux très important 
pour les chrétiens. 

L’Apocalypse raconte que Dieu 
envoie des malheurs sur la Terre, 
pour punir les mauvais hommes. 

Souvent, un ange sonne dans une trompette
et une catastrophe arrive. 

Les anges sont représentés  
comme des hommes avec des ailes. 

Regardons en détail quelques vitraux 



Un ange sonne 
dans une trompette

Une grande étoile 
tombe du ciel. 

L’astre est brûlant. 

L’astre est tombé 
dans les fleuves. 

L’eau devient mauvaise. 

Les hommes  
ne peuvent plus boire.
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Un ange sonne 
dans une trompette

Un astre tombe du ciel. 

L’astre ouvre un puits 
en tombant. 

Une grande fumée  
sort du puits. 

Dans cette fumée,  
il y a des sauterelles. 

Ces sauterelles  
ont des dents de lion  
et des queues  
de scorpion. 

Elles piquent  
les mauvais hommes 
avec leur queue. 

Leur piqûre  
fait beaucoup souffrir. 
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Un ange sonne 
dans une trompette

Une montagne 
tombe dans la mer.

Les bateaux coulent.

Beaucoup de personnes 
meurent noyées.
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Sur le côté, vous pouvez voir une cloche. 

Charles V a commandé cette cloche. 

Cette cloche se trouvait  
sur la terrasse,  
en haut du châtelet. 

Au château de Vincennes,  
le châtelet est le bâtiment  
au dessus du pont-levis 

Vous avez pu en voir la copie  
dans votre visite. 

Cette cloche était en fait  
dans une horloge. 

Elle sonnait automatiquement les heures. 



L’horloge rythmait la journée de Charles V. 

Au Moyen Âge,  
cette cloche sonnait les heures canoniales. 

Les heures canoniales sont  
les heures des différentes messes. 

Il y avait 8 sonneries en tout,  
7 le jour et 1 la nuit. 

Aujourd’hui l’horloge sonne toutes les 30 minutes

23



4 La tribune

Retournez vous pour faire face à l’entrée. 

Vous voyez maintenant le vitrail de la rose 

de l’intérieur. 

Ce vitrail représente un soleil. 

Il est plein ouest,  
dans la direction du soleil couchant

Vous pouvez aller le voir de plus près. 

Pour cela, montez les 70 marches  
qui mènent à la tribune. 

24
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A la Renaissance, la tribune servait aux musiciens  
pendant la messe. 

Les messes étaient accompagnées de musique  
et de chant. 

D’ici la musique retentissait  
dans toute la Sainte Chapelle.

Vous avez ici une très belle vue 
sur l’intérieur de la Sainte Chapelle. 



Descendez les marches de la tribune. 

La visite de la Sainte Chapelle se termine ici. 
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Vous pouvez voir de plus près les marques au plafond.

Vous avez une très belle vue sur les vitraux du chœur.

Vous pouvez voir de plus près  
la rose en pierre et son vitrail. 



Explication des mots
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•	 Chiffres romains :
V veut dire 5 en chiffres romains.  
Il veut dire 2 en chiffres romains.

•	 Relique : 
Un os ou un objet ayant appartenu à un saint. 

•	 Saint :
Un personnage important dans une religion. 

•	 Passion du Christ : 
Tous les événements qui ont fait souffrir 
et finalement tué Jésus Christ. 

•	 Calcaire : 
Pierre blanche utilisée
pour construire des bâtiments. 

•	 Rose : 
Grand vitrail en forme de rose,  
parfois appelé rosace. 

•	 Gargouille : 
Sculpture d’un animal imaginaire
qui sert de gouttière.



Explication des mots
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•	 Nef :
La partie de l’église où circulent les croyants.

•	 Gothique : 
Un style d’architecture du Moyen Âge.
Le gothique vient après le roman.
Dans le gothique on aime les plafonds hauts 
et les grandes fenêtres.
On veut beaucoup de lumière. 

•	 Initiale :
La première lettre d’un nom ou d’un prénom. 

•	 Chœur : 
La partie d’une église 
où les prêtres célèbrent la messe. 

•	 Autel : 
La table au centre du chœur  
dans une église chrétienne. 

•	 Vitrail : 
Fenêtre faite de plusieurs morceaux de verre, 
souvent colorés.
Ces morceaux de verre forment un décor.



Explication des mots

•	 Apocalypse :
Dernier texte de la Bible.  
L’Apocalypse raconte les malheurs  
que Dieu envoie sur la terre 
pour punir les mauvais hommes..

•	 La Bible : 
a Bible est un livre très important  
dans la religion chrétienne. 

•	 Ange :
Un envoyé de Dieu.
Un ange est souvent représenté  
comme un homme avec des ailes. 

•	 Heures canoniales : 
Les heures des différentes messes  
dans la religion chrétienne. 

•	 Tribune : 
Espace en hauteur réservé à certaines personnes. 
A la Renaissance,la tribune servait aux musiciens
pendant la messe. 
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Afin de préparer au mieux votre visite, 
il est conseillé de prendre contact avec le château.

Pour réserver des visites ou des ateliers 
et pour tous renseignements :

Tél. 01 43 28 15 48 (puis tapez 2)

mail : reservations.vincennes@monuments-nationaux.fr

http://www.chateau-de-vincennes.fr
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